
Solennité de l’Immaculée Conception de la Vierge Marie    le 8 décembre 2022 
 
C’est une des fe tes mariales les plus importantes du calendrier de l’É glise catholique. 
Comme une e tape dans ce temps de l’Avent, la fe te de l’Immacule e Conception, 
aujourd’hui, nous invite a  revenir aux sources de notre salut. Avant me me de venir dans le 
monde, au sein du peuple d’Israe l, Dieu vient appeler et choisir une femme que, par gra ce, 
il pre serve du pe che  et qui sera, plus tard, celle qui mettra Je sus au monde. Dans l’e vangile 
d’aujourd’hui, cette gra ce qui enveloppe Marie au jour de sa conception trouve son plein 
de ploiement. Loin d’e tre une sorte de marionnette manipule e, Marie est cette femme qui, 
librement et volontairement, re pond a  ce grand projet de Dieu pour elle et pour 
l’humanite . Én acceptant de devenir la me re de Je sus, elle vit la plus belle aventure qu’une 
femme puisse imaginer, celle de mettre au monde le fils de Dieu, le Sauveur de l’humanite . 
Én re pondant librement et fide lement a  la gra ce de Dieu, sa vie a pu trouver toute sa 
dimension et sa fe condite . Én nous appuyant sur le oui de Marie, nous pouvons a  notre 
tour dire notre oui a  la volonte  de Dieu. 
 
Nous ce le brons Marie, toute donne e au Seigneur, toute consacre e de s les premiers instants 
de sa vie. Qu’est-ce qui permet a  Marie d’aller jusqu’au bout dans son te moignage de foi ? 
D’ou  lui vient cette force ? De sa certitude que le Seigneur est avec elle. « Le Seigneur est 
avec toi ». Élle croit en la parole de l’ange,parole de Dieu. Son magnificat montre sa foi, sa 
certitude que le Seigneur marche aupre s d’elle a  chaque instant. C’est ce que fait le 
Seigneur avec chacun de nous. Il marche a  nos co te s. Il parcourt notre route a  chacun, ou  
que nous soyons. Ét ainsi, peu a  peu, il transforme nos appre hensions, nos inquie tudes et 
nos de couragements. Il rend nos cœurs bru lants et ouvre nos yeux pour que nous le 
reconnaissions  en notre vie. 
 
La salutation de l’ange a  Marie est de ja  message : « Re jouis-toi ! ». L’invitation trahit la joie 
qui re gne dans le cœur de Dieu, et dans laquelle Marie est invite e a  entrer. « Comblée de 
grâce » : Marie est a  ce point immerge e dans l’amour de Dieu, qu’elle n’a pas d’autre nom : 
elle est la « comble e de gra ce ». L’ange s’adresse a  Marie seule, et lui confie une mission 
qui appartient normalement au pe re : la nomination du fils. Én tenant ainsi l’e poux a  
l’e cart, Dieu signifie que le salut de l’homme vient de lui et de lui seul ; bien plus : en la 
personne de son Fils, il est lui-me me l’avenir de l’humanite . 
 
Én cre ant l’univers, Dieu se construisait une demeure dans laquelle il viendrait un jour 
habiter. Én donnant la Loi aux He breux, il se constituait un peuple au sein duquel il 
pourrait e difier sa maison. Par le privile ge de l’Immacule e Conception, il se pre parait un 
tabernacle digne de lui. Maintenant Dieu peut venir enfin dans son domaine. Énveloppe e 
de l’Ésprit Saint, aussito t, Marie, loin de s’enfermer sur sa joie, s’en va aupre s de sa cousine 
É lisabeth. Recevoir l’Ésprit, c’est aller vers nos fre res en devenant pour eux un instrument 
de paix. Cette mission n’est pas re serve e a  des spe cialistes. Marie n’a rien de spe cialiste, 
elle n’a pas de « Bac +5 en the ologie ». C’est une jeune fille d’Israe l. C’est pourtant elle que 
le Seigneur a choisie pour donner au monde son Fils. Ce qu’elle a fait en sa maternite , elle 
ne cessera de le faire a  chaque instant de sa vie : témoigner de sa foi, de son amour de Dieu, 
dans la simplicité de sa vie. Marie dit alors :  « Je suis la servante du Seigneur; qu’il 
m’advienne selon ta parole ! ». La Vierge se de clare dispose e a  accueillir la parole de Dieu 
pour se mettre inconditionnellement a  son service. C’est en sa qualite  de servante qu’elle 
participe a  l’œuvre du salut de celui qui sera le Serviteur de Dieu par excellence. Le « me 
voici » de Marie trouve e cho dans le « me voici »de celui qu’elle conçoit en son sein. « Tu 



n’as voulu ni sacrifices, tu n’as voulu ni holocauste ; mais tu m’as formé un corps. Alors j’ai 
dit : Voici, je viens, pour faire, Ô Dieu, ta volonté. » Marie ne cherche pas a  convaincre. C’est 
par sa façon d’aimer Dieu, sa façon d’e tre disciple qu’elle touche les cœurs. Én toutes 
occasions, elle cherche d’abord a  e tre la servante du Seigneur. Soyons toujours pre ts a  
re pondre « Me Voici » aux appels du Seigneur. Alors la joie de Dieu habitera votre cœur. 
Une joie contagieuse capable de toucher le monde, capable de le transformer. 
 
Abbe  Honore  Babaka 
 


